

POR HÉCTOR FIGUEROA

hfa@gimm.com.mx

Hoy, a la medianoche, vence el plazo para el registro de aspirantes a ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) magistrados y jueces ante los comités de los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, y ante la falta de una prórroga para la inscripción, la lista necesaria de candidatos se perfila para quedar incompleta.

El coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, informó la noche de ayer que en el Comité del Poder Legislativo sumaban casi 9 mil 500 solicitudes; y hasta el cierre de esta edición, el Comité del Poder Judicial tenía registro de 2 mil 007, mientras que el Comité del Poder Ejecutivo notificaba de 2 mil 747.

"Una agradable sorpresa, que el Comité de Evaluación del Poder Legislativo haya recibido (hasta ahora) cerca de 9,500 solicitudes, para seleccionar, de entre ellas, a las y los candidatos a jueces, magistrados y ministros", publicó el legislador.

De acuerdo con lo informado por los comités, hay más hombres que mujeres, en promedio, que buscan un cargo a jueces, ministros y magistrados, con 60% de varones y 49% de mujeres.

Aunque el registro de los aspirantes a juzgadores debe realizarse en la plataforma electrónica de cada comité, el Senado instaló un módulo para el apoyo de los interesados y el registro digital de su documentación, el cual todavía funcionará hoy.

A pesar dé que en los últimos tres días se ha incrementado el número de personas inscritas para buscar ser candidatos a



FECHAS CLAVE DEL PROCESO

2024

24 DE NOVIEMBRE

Último día de registro de aspirantes a juzgadores.

14 DE DICIEMBRE

límite de los comités evaluadores para determinar elegibilidad de los aspirantes.

15 DE DICIEMBRE

Se publicará lista de aspirantes elegibles a ser candidatos.

2025

31 DE ENERO

Se publicará lista de idoneidad para ser candidato.

4 DE FEBRERO

Insaculación para depurar el número aspirantes.

8 DE FEBRERO

El Senado enviará al INE la lista definitiva de candidatos a juzgadores.

juzgadores, la cifra resulta insuficiente para ocupar todas las ternas para los puestos judiciales en disputa, ya que de entre los aspirantes, los comités deberán hacer una depuración para determinar a los candidatos idóneos.

Para que los aspirantes puedan ser candidatos a juzgadores serán evaluados por los comités de los poderes



LO QUE SE ELEGIRÁ EL 1 DE JUNIO DE 2025

881 Cargos de juzgadores

9 ministros de la Suprema Corte

2 magistrados para la Sala Superior del Tribunal Electoral

15 magistrados para las Salas Regionales del TEPJF **5** magistrados para el Tribunal de Disciplina

464 magistrados de circuito

386 jueces de distrito

ELECCIÓN JUDICIAL

Registro, incompleto y con reloj a cuestas

EN EL ÚLTIMO MINUTO DE HOY concluye el plazo para la inscripción de aspirantes a juzgadores, cuya cifra sería insuficiente para completar las listas

Ejecutivo, Legislativo y Judicial en conocimientos técnicos, honestidad, buena fama pública y experiencia en el ámbito jurídico.

Para ello, se asignará una calificación total de 100 puntos distribuida en tres categorías: méritos académicos con 40 puntos; experiencia profesional con 30 puntos, y honestidad y reputación pública con 30 puntos.

Los candidatos que logren al menos 80 puntos avanzarán a la fase de entrevistas ante los comités de evaluación. Por cierto, también se les aplicará un examen escrito de conocimientos jurídicos y se realizarán entrevistas públicas para ciertos cargos, incluyendo las vacantes en la SCJN y el TEPJF.

Una vez que concluya todo este proceso, los comités harán pública la lista de los candidatos seleccionados a más tardar el 31 de enero de 2025.

Los comités de los tres poderes federales enviarán la lista final de candidatos al Senado el 8 de febrero, cámara legislativa que consolidará los expedientes y los turnará al Instituto Nacional Electoral (INE), responsable de las elecciones judiciales del 1 de junio de 2025.

 Con información de Alejandrina Franco



ASPIRANTES REGISTRADOS

*Cifras hasta el cierre de esta edición.

9,500

en el Comité del Poder Legislativo.

2,007

en el Comité del Poder Judicial.

2,747

en el Poder Ejecutivo.



ASPIRANTES A JUZGADORES QUE PROPONDRÁN LOS COMITÉS

5,379

candidatos.

81

candidatos para 9 ministros de la SCJN.

18

candidatos para 2 magistrados de la Sala Superior del TEPJF.

135

candidatos para 15 magistrados de las Salas Regionales del TEPJF.

45

candidatos para 5 magistrados del Tribunal de Disciplina.

2,784

candidatos para 464 magistrados de circuito.

2,316

candidatos para 386 jueces de distrito **EL PLAZO VENCE A LAS 23:59 DE HOY**

Alud de registros en el Senado para la contienda judicial

En un solo día se presentaron 3 mil aspirantes, para sumar más de 9 mil 500

ANDREA BECERRIL

A un día de que cierre la inscripción de aspirantes a participar en la elección de juzgadores, el número se ha incrementado notablemente en el Comité de Evaluación del Poder Legislativo, donde hasta anoche se habían recibido cerca de 9 mil 500 solicitudes, 3 mil más que el viernes.

De acuerdo con la reforma judicial en vigor desde el 15 de septiembre, se conformaron tres Comités de Evaluación, uno por cada poder, que debe reunir más de 5 mil aspirantes que contenderán por cerca de las plazas de nueve ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), dos magistrados de sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial, 15 de salas regionales y 850 jueces y magistrados. El que más aspirantes ha reunido es el del Legislativo.

Ayer se multiplicaron los registros en la plataforma digital, a tal grado que el Comité de Evaluación—que integran Ana Patricia Briseño Torres, Andrés García Repper, Maribel Concepción Méndez de Lara, Maday Merino Damián y María Gabriela Sánchez García—informó anoche en un comunicado de una



vía adicional de registro en tres correos electrónicos.

Incluso en la sede del Senado hubo ayer afluencia de interesados; la mayoría fueron jóvenes que debieron formarse y "hacer cola".

Las cifras crecieron de forma vertiginosa en las últimas 24 horas, ya que se inscribieron a ese comité más de 3 mil abogados.

Por la tarde, el presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, informó que de 6 mil 479 candidatos inscritos el viernes, la cifra se había elevado a 8 mil 807. A las 10 de la noche, el coordinador de los diputados de Morena, Ricardo Monreal, actualizó la cifra y expresó la "agradable sorpresa" de que la

cifra se elevó a cerca de 9 mil 500.

Aunque el trámite debe hacerse en una plataforma electrónica, en la sede senatorial de Reforma e Insurgentes se colocó desde el pasado 5 de noviembre –cuando comenzó el registro de aspirantes— un módulo para atender a candidatos que desde ahí podían enviar su documentación vía digital al Comité de Evaluación.

Se espera que siga la lluvia de aspirantes este domingo, ya que un minuto antes de la medianoche vence el plazo para los abogados que quieran participar en la elección de junio de 2025.

Fernández Noroña se congratuló de que el Comité de Evaluación del

▲ Fila de aspirantes en el módulo de la sede cameral. Foto Jair Cabrera Torres

Poder Legislativo haya superado con mucho los más de 5 mil aspirantes requeridos para cubrir las plazas y expresó que confía en que lo mismo ocurra en los comités de los poderes Ejecutivo y Judicial.

Después del cierre de la convocatoria, los tres Comités de Evaluación verificarán que quienes hayan concurrido a la convocatoria reúnan los requisitos de elegibilidad y a más tardar el 14 de diciembre publicarán la lista de quienes pasaron esa primera prueba.

El PJF sólo ha recibido mil 709 solicitudes para participar

GUSTAVO CASTILLO E IVÁN EVAIR SALDAÑA

El Comité de Evaluación del Poder Judicial de la Federación (PJF) sólo ha registrado a mil 709 aspirantes a participar en la elección de ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), magistrados de circuito y jueces de distrito, así como para los tribunales de Disciplina Judicial y Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

Según las cifras del PJF del 4 al 22 de noviembre –distintos a los que han tenido en el Legislativo y el Ejecutivo–, 50 personas han solicitado ser candidatos a integrar el máximo tribunal del país; 874 para jueces de distrito y 649 para magistrados de circuito; 11 a magistrados en la sala superior del TEPJF; 33 para los tribunales colegiados de apelación, y 36 para ser magistrados en el Tribunal de Disciplina Judicial.

A las 19 horas se sumaban 53 registros más, pero no se especificaba a qué cargos se inscribieron, por lo que será hasta el lunes cuando se informe de manera oficial el total de candidaturas presentadas y los puestos a ocupar. El registro de aspirantes ante los tres comités concluye este domingo.

Aspirantes a ministros

Las ministras de la SCJN Lenia Batres Guadarrama, Yasmín Esquivel Mossa y Loretta Ortiz Ahlf buscarán ser ratificadas en el cargo y por ello han manifestado su deseo de acudir como candidatas a la elección del 1º de junio de 2025.

Entre quienes se han postulado ante instancias distintas al PJF y cuya trayectoria destaca se encuentran Fabiana Estrada Tena, magistrada de circuito y quien participó en la construcción del proyecto de la primera reforma al PJF en el sexenio de Andrés Manuel López Obrador.

En su cuenta en X difundió: "Estudié en la Facultad de Derecho de la UNAM y tengo una maestría por la Universidad de Virginia. Llevo más de 25 años en el Poder Judicial de la Federación y ahora participo en el proceso para ser candidata a ministra de la SCJN.

"A lo largo de mi carrera he promovido la igualdad de género y los derechos humanos. Impulsé políticas a favor de la paridad de género y la inclusión de personas con discapacidad. Encabecé el equipo redactor de la reforma de 2021, que buscaba reformar al PJF desde dentro, para hacerlo más diverso, y más cercano a la gente."

Otro aspirante es el jurista Jaime Cárdenas Gracia, quien fue titular del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado. Ahora se desempeña en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. En círculos del PJF se ha mencionado la posibilidad de que Guillermo Valls Esponda, presidente del Tribunal Federal de Justicia Administrativa e hijo de Sergio Valls, ex ministro de la Corte, presente su candidatura.

Asimismo, se han registrado ante el Comité de Evaluación del PJF para competir por un cargo en el pleno de la SCJN figuran Jorge Jiménez Jiménez, secretario de estudio y cuenta del ministro Alberto Pérez Dayán; Dora Alicia Martínez Valero, ex diputada del PAN en la LX Legislatura; Verónica Elizabeth Ucaranza Sánchez, magistrada del Supremo Tribunal de Justicia de Jalisco y Juan de Dios González Ibarra, ex rector de El Colegio de Morelos.

También Ricardo Alfredo Sodi Cuéllar, presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México, y cuya designación culmina el 31 de diciembre.